
BUSINESS GUIDE: Кризисная ситуация в экономике раз-

вивается так, как вы ожидали?

ВЛАДИМИР ЯКУНИН: Когда в ноябре на правительстве

обсуждалась инвестпрограмма ОАО РЖД, чиновники по-

буждали нас к тому, чтобы мы показали рост по компании

в следующем году на 2%, уверяя, что экономика в целом

если не покажет роста, то будет в худшем случае в нуле. Но

мы еще тогда настаивали, что самый пессимистичный ва-

риант падения перевозок на 6% — на самом деле будет оп-

тимистичным. Так и произошло уже через неделю после

заседания правительства, а базовым стал вариант сни-

жения перевозок на 19%.

Конечно, мы не присваиваем себе право на истину в

последней инстанции, и было бы верхом неприличия гово-

рить, что мы все предсказали. Но мы видим каждый день

дыхание экономики. Каждый день у меня на столе ее срез

на данный конкретный момент — через данные о погруз-

ке. Поэтому мы первыми почувствовали общую тенденцию

падения. Мы не согласились с успокаивающими заявле-

ниями по поводу того, что российская экономика представ-

ляет собой «остров стабильности» («островом стабильно-

сти» на фоне экономического кризиса Россию в конце ян-

варя 2008 года на форуме в Давосе называл министр фи-

нансов Алексей Кудрин.— BG). Я, кстати, не раз с автором

этой фразы разговаривал — он был не одинок, такие же

заявления делал в августе 2008 года, например, предста-

витель World Bank в России. Но мы этому не поверили и

стали проектировать свой бюджет с учетом предполагае-

мого падения экономики и падения перевозок. На сегод-

няшний день эти предположения, как видите, к сожале-

нию, оправдываются.

BG: Насколько точными оказались прогнозы?

В. Я.: На этот вопрос я сейчас ответить не могу. По перво-

му кварталу мы шли в плане, если иметь в виду падение

грузовых перевозок на 19% по году. Но первый месяц вто-

рого квартала заставляет серьезно опасаться, что мы мо-

жем уйти от этой цифры вниз.

BG: Но как прогноз минус 19% может оправдаться, когда

падение в январе—марте гораздо сильнее?

В. Я.: Мы исходили из того, что традиционно вытаскивать

ситуацию будут второй и третий кварталы.

BG: Но в апреле ситуация ухудшилась — падение, замед-

лившееся в феврале и марте, опять ускорилось…

В. Я.: Да. По сравнению с мартом падение составило

1,3 процентных пункта.

BG: В чем ваши прогнозы не оправдались?

В. Я.: Чего мы не ожидали? Мы не ожидали, что придется

бороться, по сути, в одиночку. Тогда продекларирован-

ная парадигма поддержки инвестиционных программ раз-

билась в финансово-экономическом блоке правительства.

Кроме моральной, другой поддержки на сегодняшний

день мы пока не получили. Получили благодаря настойчи-

вости премьера Владимира Владимировича Путина

2,3 млрд руб. компенсации за льготные перевозки студен-

тов и школьников. Но это планировалось задолго до кри-

зиса. Получили 6 млрд руб. компенсации за то, что строим

обходную железнодорожную ветку в Березниках — но это

не наш проект. Естественно, мы рады, что во время визи-

та Владимира Владимировича на Тверской вагонострои-

тельный завод было принято решение о том, чтобы под-

держать заказ по пассажирским вагонам на 3 млрд руб.

Ожидаем 50 млрд руб.— но это компенсация за сдержи-

вание роста тарифов правительством, направленная на

поддержку российской экономики в целом.

Я же по-прежнему считаю, что инвестиции в инфраст-

руктуру — один из наиболее реальных способов борьбы

за вывод экономики из кризиса. Свою позицию мы неод-

нократно излагали, продолжаем на ней настаивать, но в

данном случае я могу выступать только в качестве экс-

перта или руководителя компании, который обращается в

соответствующие органы власти с предложениями.

BG: Какие аргументы вы можете привести в пользу своих

предложений?

В. Я.: Смотрите, что получается. Опубликованы официаль-

ные данные по падению ВВП — 9,5%. Это означает, что пе-

ревозки продолжат падать и в грузовом, и в пассажирском

сегменте. Противодействовать этому просто дополнитель-

ным сокращением расходов бессмысленно. Но если ОАО

РЖД продолжит реализацию инвестпроектов, это приве-

дет к росту ВВП. Это новые рабочие места и спрос на про-

дукцию смежных отраслей. Мы посчитали на базе дан-

ных 2008 года, что инвестпрограмма ОАО РЖД обеспечи-

вает 500 тыс. рабочих мест в других отраслях экономики.

Каждый 1 млрд руб. вложений — это 1,3 тыс. рабочих

мест. Мне кажется, что это достаточно доказательно.

BG: К кому вы обращались за поддержкой?

В. Я.: Могу назвать, но это совершенно очевидно. Я обра-

щался в Минэкономразвития. Могу сказать, что министр

Эльвира Набиуллина нашу позицию разделяет. Я обра-

щался в Минфин. Там мои доводы разбиваются о про-
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